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2008年5月，已经担任管城区城
市管理行政执法局绿化支队副支队
长的邵磊，以机关在职中层干部的身
份，参加大学生村干部公开选拔招录
考试，并取得全区第三名的优异成绩。

上任伊始，恰逢七里河村因城
市发展、城中村改造而拆迁，事涉群
众切身利益，加之部分村民对政策
理解有误，出现了部分村民上访现
象。邵磊发挥自己法律专业的特
长，耐心细致地做起了解释、劝说工
作。多少次，深更半夜他还等候在

村民的家门口，还经常被不明事理
的群众撵出家门。由于他和其他干
部的努力和坚持，七里河村拆迁过
程中始终没有出现一起越级上访和
非法上访事件，群众的利益也得到
了最大程度的维护。

由于不熟悉村民信息，邵磊在
工作中曾走了很多弯路。他想到建
立村民管理数据库，将所有村民材
料录入电脑，方便随时查询和调
用。邵磊说，当时自己的电脑水平
也就是上网、打游戏，为了做好这项

工作，他苦学计算机知识，很快就顺
利建好了村民信息数据库。此后，
他又利用现代通讯手段，建立了七
里河村飞信平台和博客平台，定期
向村民发送惠民信息和日常村务信
息。管城区委组织部还找到邵磊，
让他协助建立七里河党员服务站、
党员活动室和党建咨询平台，实现
了对因村庄拆迁而分散居住的 139
名农村党员、48 名村民代表和 2000
多名村民的动态管理。

2010 年 10 月，在管城区委组织
部和南曹乡党委的大力扶持下，邵
磊和其他几位大学生村干部在南曹
乡毕河村筹建占地 20 余亩的“管城
区大学生村干部创业基地”，以邵磊
为法人代表注册成立“郑州雏雁农
业科技有限公司”，进行环颈雉、獭
兔、肉兔的养殖以及花卉种植。本
着“风险自己承担、技术村民共享”
的思想，从公司注册到项目立项、施
工建设、机器安装、原料采购、设备
运行，各个环节严格把关。在邵磊
和其他大学生村干部的努力下，环
颈雉项目从高风险的养殖发展成为
低风险的蛋鸡饲养，兔类养殖销路
已经打开，花卉种植也在优化中。

谈起4年基层任职经历，邵磊概
括为六个字：体验、磨炼、服务。“体验
就是了解基层工作和生活；磨炼就是
锻炼自己，塑造坚强品质；服务就是
用工作为村民做一点力所能及的事
情。”邵磊说，“大学生村干部的工作
经历，是我人生旅途最靓丽的风景。”
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选聘高校毕业生到
村任职，是政府的一项
重大决策。大学生村
干部的到来，为农村基
层干部队伍注入了新
鲜的血液，为基层农村
带来了新知识、新观
念、新技术，不论是在
村庄还是社区，他们都
是一群颇受瞩目和期
待的新面孔。

记者近期跟随几名
大学生村干部，感受他
们扎根基层、服务基
层、奉献基层所作出的
努力，体验他们一步步
变成基层群众贴心人的
过程。

又是一届大学生毕
业离校的时候，他们面
临人生的一个重要选
择。希望本报的报道对
大家有所帮助。

“请将你的上岗证让我看看，一定要坚守岗
位，千万不可麻痹大意。”在煤矿副井口，徐克镜
一再叮嘱煤矿安全员要注意安全。

一直到中午时分，徐克镜终于忙完了全部
检查内容，他告诉记者，今天是二七区政府对三
李煤矿进行联合执法，每个作业点都要全面详
细地检查一遍，将查出的安全隐患及时督促煤
矿予以消除，保证矿工安全。

这就是记者熟悉的徐克镜。作为 2008 年
二七区选聘的第一批大学生村干部，徐克镜最
初在建中街办事处永安社区工作。2009 年 7
月，他刚刚当选永安社区主任，就遇到南建中街
大院 14 号楼因下雨塌方，整栋楼房成了“空中
楼阁”，100 多户居民生命安全受到严重威胁。
徐克镜带领社区工作人员，连续三天三夜守在
居民楼前，直到塌陷的深洞被完全填好。徐克
镜说：“正是由于这种经历，才让我有了今天的
担当。”

村干部怎么成了煤矿安监员呢？徐克镜的
同事告诉记者，徐克镜担任了3年村干部，2011
年6月，他通过公开选拔，成为二七区煤矿安全
监管办公室工作人员。

“虽然我现在已不是村干部了，但是我仍然
对村干部情有独钟。”徐克镜告诉记者，“我更喜
欢别人称呼我村干部安监员。”

“今年是我们发展创意文化产
业的第二年，市场反响非常好。”30
岁的冯娜是河南农业大学农学硕
士，从 2009 年起开始在上李河村担
任村干部。冯娜说，侯寨乡的旅游
产业发展很快，但是当地向游客提
供的商品依然局限在饮食、百货方

面，开发旅游商品的市场空间很大。
冯娜和附近几个村子的大学生

村干部拿出了这个创业项目。他们
在旅游淡季做产品设计，联系义乌
的厂家制作，然后在旅游旺季销售。

第一年他们只制作了少量产
品，不过游客的购买热情已经让几
名大学生村干部相信：这个项目有
前途。按照冯娜的计划，这些市场
反响比较好的成熟商品，今年就会
全部无偿转给村民经营，然后再去
开发下一个创业项目。

盆刘村大学生村干部张灿告诉
记者，这已经不是他们运作成功的
第一个项目了。2009 年底，冯娜就
带领大家在侯寨乡西胡垌建立农
业试验园，把一些农业新品种引进
侯寨乡。“当时我们想把百香果引
进到樱桃沟，但是习惯种樱桃的村

民对此有疑惑，所以我们先种给他
们看看。”

栽果树的过程没有想象的诗情
画意，张灿笑着说：“当时我负责往
地里运牛粪，以前从来没做过，所
以闹了不少笑话，不过施了牛粪之
后果树越长越好，我觉得特别有成
就感。”

二七区非常支持大学生村干部
的创业，聘请专家进行专业指导。
经过一年多的培育，百香果如今已
在侯寨乡落地生根，不少农民借此
开辟了新的收入来源。“我们成立
农业创业园、文化产业合作社，目的
只有一个，就是为农民创业做实验、
做示范。”冯娜说，“我们是大学生村
干部，接触外界信息较多，抗风险能
力也较强，所以我们来为农民们做
创业展示，再合适不过了。”

记者来到楚堂村时，张建伟正在挨家挨户
推销他联系的玉米种子。“这是个新品种，产量
高，耐旱抗倒伏，特别适合咱荥阳种植，每亩至
少能增产 200 斤。”每到一户村民家里，张建伟
都会仔细介绍这个玉米品种的优点，然后耐心
回答村民提出的问题。

2008年张建伟到楚堂村报到，当时他满腔
热情地提出带领大家发展现代农业，没想到村
民反应却相当冷淡。原来，村里的劳动力很多
都出去打工了，即使留在村里，也是要么去厂里
上班，要么搞养殖。张建伟不愿意放弃，他决定
利用自己在学校学到的农业知识来改变这个状
况，为村民增加收入。

张建伟说，楚堂村有 2200 多口人，2600 多
亩地，目前基本上都是家里的老人在种地，他们
思想比较保守，管理理念跟不上，“以我们村的
情况，只要加强田间管理，小麦亩产达到 1100
斤、玉米亩产达到 1400 斤应该没有问题，可当
时小麦的产量只有八九百斤，玉米一千斤，等于
每亩地少收入了 500 块钱，两千多亩地就是一
百多万元。”

针对村里种植业的状况，张建伟和村干部
们展开反复讨论，他的结论是：“要想增产，又不
用投入太多的人力，就得上大型农业机械、搞集
体化种植。”村干部们很支持这个想法，村支书
楚敏告诉张建伟：“建伟，你是农大毕业的，这个
事你挑头干，有什么困难，大家再一起想办法。”

当年收完玉米，张建伟和在小麦育种公司
工作的同学取得联系，在村里发展小麦种子繁
育基地，每斤小麦比普通小麦能多卖 1 毛钱。
他又联系了荥阳农机合作社，实现了耕、种、收
三统一。

“建伟这孩子真不赖，自从他管着村里的地
后，现在我们都不咋去田里了，种、收、浇水、打
药都是他一手张罗，现在庄稼产量高，卖的价格
还贵。”记者在楚堂村采访期间，听到最多的就
是这句话。

在村两委的支持下，张建伟目前正在筹备
建立农业开发公司，村民以自己家的土地入股，
集中发展高产、高效、生态农业。

郑州市2008年全面启动
公开选聘大学生村干部入村
任职工作，先后选聘大学生
村干部 3077 名，截至目前，
我市在岗大学生村干部共
1523名。

“80 后 ”大 学 生 村 干 部
“加盟”村级干部队伍，为这支
队伍注入了年轻、新鲜的活
力。根据自身特点和专长，他
们主动承担了党务、统计等事
务性工作，还积极投身于新农
保的推广、第六次人口普查、
农村环境卫生综合整治、迁村
并点等工作，成为新农村建设
中政策法规的宣传员、矛盾纠
纷的调解员、科学致富的指导
员等“八大员”。

郑州市委组织部组织处
负责人介绍，全市各级财政拿
出1800多万元设立了大学生
村干部创业基金，建立了大学
生村干部创业资源库、大学生
村干部创业促进会等团体，积
极协调财政、工商、金融、农
林、畜牧、科技等部门，为有创
业基础的大学生村干部创业
提供便利。截至目前，启动创
业资金3100多万元。

一批大学生村干部创业
典范纷纷涌现，其中，惠济区
大学生村干部创办的朗德鹅、
奶牛、家兔养殖和有机农业种
植等4个项目，被列入河南省
大学生村干部创业扶持计划；
中原区 4 名大学生村干部创
办的郑州盛迈科技有限公司
等项目，成功入选我省大学生
村干部优秀创业项目；登封
市、管城区、二七区等地建立
了大学生村干部创业示范基
地，帮助大学生村干部提高创
业实践能力。截至目前，我市
约 30%的大学生村干部有创
业项目，创办领办致富项目
234 个，招商引资（投资）达
5432万元。

小孟书记名叫孟彦艳，是一名
“80 后”，2008 年考取金水区大学
生村干部，2011 年 3 月，到文化绿
城社区出任党支部书记兼主任，成
为东风路街道办事处最年轻的社
区书记。

文化绿城社区是个新型社区，
居民平时彼此交流很少。让居民变
成好朋友、好邻居，成了孟彦艳新上
任第一个要“攻克”的目标。

孟彦艳发现，有不少居民都爱
唱歌、跳舞，她选了一些有文艺特
长的居民，让他们带头，先后成立

了社区合唱队、舞蹈队、太极队、腰
鼓队、书法班、戏曲班。文艺队的
招牌一打出来，居民们便踊跃加
入，一年之中居然发展了上千名队
员，居民的“生活课程表”上填满了
各种文化活动。

看到社区里一片热闹景象，孟
彦艳又着手把党建工作引入到这些
活动中，成立了文化绿城社区党群
连心艺术团。居民的心齐了，关系
融洽了，各项工作也容易推进了。

已当了妈妈的孟彦艳开始思量
着为社区儿童营造一个更好的成长

环境。孟彦艳带记者走进社区党支
部二楼，一间间不同主题的青少年
活动室映入眼帘。最里面一间是小
小科技馆，里面有近20套科普展品，
声、光、电俱全。孟彦艳说，这里每
周二、周四都开展“社区科普日”观
摩学习活动，已是辖区孩子最喜欢
的玩耍空间。

小孟书记告诉记者，在这个岗位
上，她付出了很多，但也收获了人生
最宝贵的一笔财富，“感谢组织上给
予这样一个平台，使我在今后的征途
中，更加明确了方向，坚定了信念。”

甘当农民创业“试验员”

勇于创新建起农村信息工程

用热情点亮居民文化生活相关链接

大学生村干部在郑州

今年郑州樱桃节期间，樱
桃广场附近一个售货棚里一直
挤满了游客。记者发现，这里
出售的全是和樱桃有关的创意
产品，从手链、项链、发卡到T
恤、玩具，每一样商品不但款式
新颖，而且独一无二。

这里展示的所有商品，是
大学生村干部冯娜设计，然后
委托义乌厂家制作的。

嘹亮的红歌唱起来，震天的锣鼓敲起来……金水区文化绿城社区65岁的居民杨如健告诉记
者：“自从我们社区小孟书记来了后，把年轻人的朝气带到了社区，居民们的精气神儿都不一样了。”

记者见到邵磊时，他正和几名大学生村干部忙着做南曹乡网格化
管理工作。今年39岁的邵磊带着一副近视眼睛，脸上时常挂着笑容。

张建伟，毕业于河南农业大学农学专
业，是荥阳市2008年招聘的大学生村干
部，已在乔楼镇楚堂村任职4年。

带领村民发展
优质高效农业

“当前井下矿工有多少人？带班矿领
导是谁？井下工作状态是否正常……”记
者在二七区三李煤矿见到徐克镜时，他正
一遍遍向煤矿企业负责人核实这些问题。

从村干部到
煤矿安监员

本期策划：区街新闻部


